LINAJES CON ABOLENGO

La nobleza forma parte del patrimonio cultural de Galicia y trata de recuperar y poner en valor la rica historia heredada de sus antepasados. Sus títulos son honoríficos y ya no tienen privilegio alguno. La casa de Alba es una de las que acumula más escudos señoriales



Conjunto monumental compuesto por el castillo y el monasterio de San Vicente del Pino, en el municipio lucense de Monforte. Foto: Angar

Galicia cuenta con 238 miembros de la nobleza

Dos centenares siguen aún vigentes, pero el resto han caducado // Los marquesados figuran en cabeza, con 91 // Hay 29 Grandes de España

> ÁNGEL ARNÁIZ Lugo

¿Qué significa ser noble? Dícese de la persona que por su ilustre nacimiento o por concesión del soberano posee algún título del reino, según la definición que recoge el diccionario de la Real Academia Española. La nómina de títulos de noble-

La nómina de títulos de nobleza vinculados al mapa gallego asciende a 238, según un reciente estudio elaborado por la Asociación de Genealogia, Heráldica y Nobiliaria de Galicia, que preside Carlos Acuña Rubio. El buen estado de salud de estos linajes gallegos se refleja en que dos centenares de ellos todavía están vigentes, mientras que los restantes han caducado.

De esa nómina nobiliaria gallega, 29 son Grandes de España. En el índice aristocrático de la comunidad se contabilizan 11 títulos de duque, 91 de marqués, 75 condales, 54 vizcondados, cuatro baronías y tres de señor, el más bajo en el escalafón nobiliario, aunque a alguno el soberano le concendió la grandeza de España, como ocurre con el Señorio de Rubianes, que han heredado sus descendientes.

Los nobles gallegos del siglo XXI no son caras habituales en las revistas del corazón, ni viven rodeados de sirvientes en grandes palacios, son los herederos de una historia que lleva los apellidos de sus gloriosos antepasados y que intentan rehabilitar y poner en valor, como parte del patrimonio cultural de Galicia.

Un conde en ejercicio, que pertenece a la sociedad Cuerpo de la Nobleza del Antiguo Reino de Galicia y que prefiere preservar su anonimato, asegura que tener un título de nobleza "no supone ningún privilegio legal, se trata de una distinción de carácter honorifico, simbólico, que cuando la heredas has de pagar derechos reales por ella". Sobre las supuestas connotaciones personales que implica tener un título nobiliario subraya: "Las personas valemos por lo que somos, por nuestros valores y no por los títulos de nobleza; son herencia y no tienen mérito alguno". Insiste en que una persona no es más que otra por "el mero hecho de contar con un título nobiliario".

riosos antepasados rehabilitar y poner parte del patrimoGalicia.
ejercicio, que perciedad Cuerpo de la Nobleza
del Antiguo Reino
de Galicia es una sociedad conformada por unos
sociedad Cuerpo de 80 integrantes

y que se constituyó hace algo más de una década con el fin de aumar esfuerzos de cara a mantener y rehabilitar el rico y variado patrimonio nobiliario gallego, en el que privilegio, sangre e hidalguía caminan juntos. En la actualidad, según el testimonio de este conde, la corporación atraviesa una etapa dificil y "ciertos afanes de protagonismohan dado lugar a una escisión" que la tienen en un punto muerto. Este noble perteneciente a dicha entidad pide que al margen

to. Este noble perteneciente a dicha entidad pide que al margen de creencias religiosas o ideales políticos "se defienda la historia y el patrimonio cultural que representa la nobleza gallega".

LOS MÁS ANTIGUOS. Un aragonés ostenta hoy uno de los títulos nobiliarios más antiguo de Galicia y de España, el del condado de Trastámara, cuyos orígenes se remontan a 1445. La duquesa de Alba, por su parte, es la titular del condado de Lemos, el más importante y respetado de la Edad Media, que le correspondió en herencia a su familia tras el fallecimiento, sin descendencia, del XIII Conde de Lemos y marqués de Sarria, Joaquín López de Zúñiga. Lleva pareja la dignidad de Grande de España.

En el Reino de España hay 2,870 títulos nobiliarios, en posesión de 2,205 personas. De éstos, cerca de 400 poseen la distinción de Grandes de España. Solo entre diez de las mayores casas ducales-Alba, Alburquerque, Fernán Núñez, Infantado, Borbón, Medinaceli, Medina Sidonia, Osuna, Peñaranda y Villahermosa- suman cerca de 200 títulos.

En la España de hoy, la posesión de un título de nobleza no representa ningún privilegio legal. Es una distinción de carácter honorifico y simbólico, acompanada del tratamiento de Excelentísimos Señores para aquellos títulos que son Grandes de España y de Ilustrisimos Señores para los demás.

El último privilegio, suprimido en 1984, fue el derecho a pasaporte diplomático de los Grandes de España. Desapareció por real decreto. Los títulos sin Grandeza de España nunca gozaron de este privilegio.



Reparto provincial de genealogías con solera

GALICIA En Lugo, entre los linajes más relevantes figuran Castro, Ulloa, Lemos, Bolaño, Ribadeneira, Valcárcel, Montenegro y Saavedra. En A Coruña: Andrade, Pardo de Cela, Moscoso, Figueroa, Caamaño, Bermúdez, Prego de Montaos y Mariño. En Ourense están los Sarmiento, Biedama, Benavides, Zúñiga, Acevedo, Puga, Novoa, Feijoo y Villamarin. Por lo que respecta a Pontevedra destacan, entre otros, los Sotomayor, Aldao, Valladares, Meira, Correa y Ozores.



Un mapa de 3.500 residencias nobiliarias

ESTUDIO La Asociación de Genealogía, Heráldica y Nobiliaria de Galicia, con 150 integrantes en sus filas, entre ellos nobles gallegos de renombre, estudia no solo a la nobleza gallega titulada, sino también la historia que está detrás de las más de 3.500 casonas o residencias nobiliarias repartidas por la geografía gallega, según apunta su presi-dente. Esta agrupación trata de rescatar del ostracismo y poner en valor el rico patrimonio de la nobleza, su heráldica y linajes.

MARQUESADOS DE RÎBADEO E IRIA FLAVIA

• • • En la lista de los últimos títulos nobiliarios vin-culados a Galicia, que ha concedido el rev Juan Carlos I, figuran el de duquesa de Lugo, que concedió a la infanta Elena en 1995, con motivo de sus esponsale Un año después, en 1996, otorgó el marquesado de Iria Flavia, al premio Nobel Camilo José Cela, Y en 2002. firmó la carta de nobleza a favor del expresidente del Gobierno, Leopoldo Calvo Sotelo, al que concedió el marquesado de la Ría de Ribadeo. Se trata, al igual que el reciente marquesado concedido al seleccionador nacional Vicente del Bosque, de casos excepciona les, según los genealogistas.

o o I a casa ducal de Alba es el linaje nobiliario que en Galicia acumula mayor número de casti-llos e importantes títulos Las fortalezas de Monforte de Lemos, Castro Caldelas, Monterrei, Andrade, Moeche, Naraio y Doncos figuran entre sus propieda-des. El de Castro Caldelas, uno de los más destacados, fue cedido en 1981 al ayuntamiento ourensano por 50 años. Está tasado en más de 36 millones de euros. El de Andrade, una torre en ruinas en Pontedeume, fue valorado en unos 3,5 mi-

• • • De los 45 títulos nobiliarios que suma la milena-ria Casa de Alba, 14 de ellos con Grandeza de España, los vinculados a Galicia son una docena. El más antiguo es el ducado de Ariona, que data de 1423. Cuenta además con el condado de Lemos, el de Monterrei, los marquesados de Monterroso, Sarria y Tenorio, el condado de Vilalba; junto con los de Andrade, Ribadeo y Salvatierra. El ducado de Sotomayor, de 1703, es el más reciente incorporado á la familia Alba. Son la mayoría de los más importan tes del panel nobiliario del mapa gallego.

"La nobleza gallega se destaca por contar con el mayor patrimonio heráldico de España"

Carlos Acuña preside la Asociación de Genealogía, Heráldica y Nobiliaria de Galicia

Para los estudiosos de la nobleza gallega, como Carlos Acuña y Rubio, los títulos nobiliarios son "un precia-do recuerdo de las glorias de Galicia, correspondiente a un pasado olvidado para la mayoría de la sociedad". El presidente de la Asociación de Genealogía, Herál-dica y Nobiliaria de Galicia subraya que hay quien los relaciona, de forma despectiva, "con tiempos de desigualdad y abuso". Añade, sin embargo a mí me gusta identificar los títulos nobiliarios con las raíces de nuestra sociedad, de nuestro pueblo. Unas raíces y un pasado vinculados a ideales basados en la familia, el va-

basados en la familia, el va-lor y el poder".

Acuña considera "in-apropiado identificar a las personas con títulos nobiliarios con una clase social privilegiada, por cuanto de ningún privilegio disponen, salvo el que el propio titular asume de mantener vivo el recuerdo de las hazañas de sus antepasados"

Sobre el peso de los li-najes nobles en Galicia, explica que las cuatro pro-vincias destacan por la relevancia de sus genealogías. No duda en asegurar, sin la menor duda, que Galicia "es la comunidad con un mayor patrimonio he-ráldico de España". Indica Carlos Acuña que, en la ac-tualidad, residen en Galicia unos 25 nobles, "con títulos vinculados a nuestra tie-rra". A estos habría que sumar algunos más de otras partes de España que residen actualmente en la comunidad, según señala.

Precisa que los títulos nobiliarios gallegos están repartidos por las cuatro provincias, "si bien sus poseedores, en la actualidad. la mayoría residen en zonas costeras de las provincias de A Coruña y Pontevedra", afirma Carlos Acuña.

A la hora de hablar de la visibilidad del patrimonio nobiliario y de su valoración como parte de nues tra cultura, Carlos Acuña no duda en afirmar: "Es un gran desconocido para el

conjunto de la sociedad". El presidente de la asociación agrega que el pa-trimonio nobiliario debe extenderse más allá de los títulos "hasta alcanzar el patrimonio documental de los archivos, las residencias hidalgas en forma de pazos y los palacios urbanos en ciudades y villas, las igle-sias y otras edificaciones que costearon con sus caudales y las decisiones de go-bierno que tomaron". Todo ello, subraya, "ha dado lu-gar a las raíces del pueblo gallego"

Este experto considera imprescindible la labor de los investigadores como los de la asociación que pre-side. "Extraemos miles de documentos, muchos de ellos sacados a la luz por primera vez después de siglos. Son la esencia de otros miles de personalidades gallegas que de otra forma hubiesen quedado en el anonimato", apunta. A.A.



son un preciado recuerdo de las glorias de Galicia'

Asociación de Genealogía, Heráldica y Nobiliaria de Galicia, que agrupa a 150 asociados, entre ellos un grupo de



López Pombo, historiador y experto genealogista.

"El interés por la genealogía y los árboles de ascendientes va en aumento y a veces hay sorpresas"

Luis López Pombo, experto en genealogía, elaboró el linaje de Fidel Castro

Ostentar un título nobiliario, en opinión del historia dor v experto genealogista lucense Luis López Pom-bo, "significa que una familia ha sido poderosa, que en ella hubo uno o varios miembros que destacaron en favor de los valores pa trios y que estos le fueron reconocidos por los reves con las correspondientes mercedes nobiliarias".

López Pombo destaca el

peso de la provincia de Lugo en el mapa de la nobleza gallega. "Hay que tener en cuenta que son algo más de medio centenar los títulos que guardan relación con esta provincia", subraya. "Algunos – dice – de gran importancia, como Duquesa de Lugo, Conde de Lemos, Marqués de San Martín de Ombreiro, Conde de Taboada o Conde de Campomanes, entre otros"

Este genealogista estima que una treintena de títulos relacionados con Lugo "si-guen vigentes en la actualidad y todavía hay personas que viven en Lugo que tienen el honor de ostentar al-

gún título nobiliario". López Pombo considera que el patrimonio heráldico y nobiliario de Lugo y de Galicia en general "de-bería estar más valorado". De hecho, asegura que cada vez son más las personas que se interesan por su árbol genealógico y en más de una ocasión "llevándose sorpresas acerca de sus origenes". Pombo elaboró el linaje de Fidel Castro y descubrió que sus raíces estaban en la aldea de Goimil, en el municipio de Sarria y no en Láncara, como se